

が、マーラーが任命されてからわずか六週間のことだった。四年後に建てられた本格的な公使館建物の特徴が、このブランの中にはすでに多く見られるのである。

マーラーはさらに、公使館用の土地の購入と恒久的な建物建設のために、次期国家予算に十分な資金をとつてほしいと首相に申し入れた。

キング首相は、つねづねマーラーの提案には心よく応じていた。特にロンドンとパリへの訪問、東京へ向かう途中の国内遊説、初秋に日本へ到着する計画などは喜んで承認した。しかし恒久的施設の入手を即刻行なつてほしいとの要求に対しては、これを承認しようとはしなかつた。最初のうちは借家を利用するようマーラーに勧めたのだった。マーラーは、当面、それで満足することにした。

受入れ準備にキーンリーサイド氏

次期公使がヨーロッパとカナダ国内を忙しく飛び回っている間、カナダ政府は公使一行の受入れ準備を整えるために、ヒュー・キーンリーサイド博士を東京へ

派遣した。キーンリーサイドは、当時若冠三十歳。大学の優秀な教師として名が高かつたが、一年前に外務省に迎えられたばかりだった。その短期間に、彼は「政治状況についての豊かな知識と、自己を表現する術ならびに判断力をもつ素晴らしい人物」として首相の目にとまっていた。

キーンリーサイドは、一九二九年の夏の初めに日本に到着し、直ちに適当な公使館の敷地や公邸の獲得に奔走し始めた。公使館業務は第五永井ビルでとることに

マーラー公使の着任

一九二九年九月九日、キーンリーサイドは、英國大使館の代表や在日カナダ人、多くの報道陣などと共に、横浜の埠頭に立っていた。その時、汽船「エンブレス・オブ・フランス」が、マーラー一行を乗せて静かに到着した。演説のチャンスを決して逃がさないマーラーは、歓迎陣の前で簡単に挨拶の言葉を述べた後、車で仮宿舎の帝国ホテルへと出発した。

新任公使は早速、時の外務大臣（前駐米大使でもあった）幣原喜重郎男爵（一八七二～一九五一）に会見を求め、カナダ政府からの挨拶状を手渡すと同時に、天皇への信任状提出はいつになるのかと尋ねた。九月十六日になつて返事が届き、

なつた。中でも特に際立つたのは、イギリス大使の「母性本能」が現われたときである。英大使サー・ジョン・ティリーの主張によれば、新米のカナダ代理公使（キーンリーサイドのこと）は、英國大使館内に英大使と一緒に住むのが一番良いし、また当然だ、というのであった。確かにこのような考え方は、イギリスの外交当局に見られる一派の考え方とは一致するが、外國政府からみて大英帝国とは全く別の独立国としての存在を打ち出そうとするカナダの政策からすれば、まさに正反対の考え方であった。キーンリーサイドは英國大使の申し出を丁重に謝絶したが、この措置は、カナダが新たにとり始めた国際的イニシアチブに対し、英国资政は政治家より冷淡であると常々考えていたキング首相に、いたく気に入られた。



公使公邸の内部。



その夏、幾度となく、首相からつとに認められていたキーンリーサイドの手腕が実際に試されることになった。

やつと麻布区西町に旧ルーマニア公使邸だつたという屋敷を、マーラーの住まいとして借りることがで

たが、翌朝にはすでに用意万端整えられた。彼は若き天皇に信任状を提出するため、カナダ国旗と日章旗で飾りたてられた帝国ホテルを後にしたのだった。

着任早々から、公使とスタッフは厳格かつ精力的に仕事を進めていった。公使が特に責任を感じていたのは、オタワに送るための日本についての詳細な情報を収集することであった。日本はカナダ国民の大半にとって全く未知の国だが、カナダにとつて計り知れぬほど大きな可能性を秘めた国である。長大かつ詳細な報告が毎月、本国へ送られた。日本の政治経済についてだけでなく、中国の情報もそこには含まれていた。二等書記官の K

P・カーラウッドが北日本各地を回り、